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立法會內務委員會昨天否決引用特權法調查特

首曾蔭權接受款待事件。特權法賦予立法會極大

的權力，可傳召任何人到場作證，以及索取涉及

調查範圍的記錄和文件。如果善用固然有助立法

會發揮監督之責，但如果權力被濫用，後果將十

分嚴重。近年來，社會各方已憂慮並批評立法會

有濫用特權法的現象，立法會應自律。立法會引

用特權法調查事件，實際上是一種政治審判，怎

可能比由廉署調查更專業、更有效和更具公信

力？如曾蔭權有問題，應由廉署調查事件及跟

進，而非立法會動輒引用特權法越俎代庖。

剛被擢升為樞機的天主教香港教區主教湯漢昨

天會見記者，他相信曾蔭權是真誠及誠實的人，

認為香港最重要是謹守健全法律制度，如曾蔭權

有疏忽，應由廉署調查事件及跟進，他呼籲在廉

署未完成調查前，不要過度反應。建制派議員也

認為，應等廉署完成調查，再決定下一步行動。

有社會人士指，曾蔭權接受富商款待引發的爭

議，令他感覺仿如第二次文化大革命，以香港的

法律傳統，法院未判決前是假定無罪，要等廉署

調查完成，不可亂扣帽子。的確，「港式文革」

之風不可長，任何煽動民粹、鼓吹「公審」特首

和工作人員的言行，都與香港的法治精神背道而

馳。

「香港勝在有ICAC（廉署）」，這句話在香港家

喻戶曉、深入人心，香港的法治與廉潔，在很大

程度上得力於廉署這一獨特的機構。多年來，廉

署致力打擊貪污，使香港成為全世界最廉潔的城

市之一。由廉署調查特首曾蔭權接受款待事件，

是最合適的安排。

特權法於1985年制定。當年特權法立法時，已

有不少意見指其權力及範圍太大，如同沒有限

制。但由於立法會的監察功能需有調查權力，兼

且一般意見認為議員不會隨便濫用權力，因此權

限的問題沒有引起太大重視。特權法運作20 多

年來，立法機構也基本自律，傳召權沒有太大膨

脹。但近年來，立法會動輒亮出特權法的「尚方

寶劍」，出現權力過大和濫權等問題。議員並非

法律專家，也缺乏法官應有的品格和素質，在調

查時不僅時常離題萬丈，甚至流於人身攻擊，令

調查變得政治化。在調查雷曼事件時，部分議員

更洩露金管局提交的機密資料，影響本港的金融

聲譽。

立法會內務委員會否決引用特權法調查特首曾

蔭權接受款待事件，值得肯定。但立法會還應就

運用特權法制定自律守則，防止權力過大和濫用

等問題。

(相關新聞刊A3版)

金管局總裁陳德霖昨日表示，本港樓市近

來有好轉跡象，交投及叫價都上升，金管局

會密切注視市況，有需要時會推出適當監管

措施。歐美經濟危機暫時喘定，本港金融系

統承受壓力減輕，對按揭業務趨向積極，令

本港樓市出現小陽春。但是，歐債危機遠未

結束，外圍經濟仍有下行風險。因此，本港

銀行及投資者均不宜因樓市氣氛的一時改善

而降低警覺，反而更要做好信貸風險管理。

去年港府銳意增加土地供應及以行政手段

抑制樓價，加上金管局多次推出措施，收緊

按揭成數，本港樓市自去年下半年起出現量

價齊跌。但在今年2月以來樓市止跌回升，交

投及叫價均上升，究其原因，一方面是歐美

債務危機雖未解決，但惡化勢頭暫時被遏

止，壞消息已被市場消化，公眾對歐美債務

問題開始變得麻木；另一方面，港府在2月份

公布的財政預算案沒有推出新的壓抑樓市措

施，銀行對爭取今年的樓按業務態度轉趨積

極，部分銀行調低按揭利率爭客，成為推動

買家入市的最大動力，地產市道再趨活躍。

儘管樓市意外向好，但值得留意的是，踏

入下半年仍有不少誘因觸發樓價再度回調，

多種不利因素作用下，本港樓市小陽春隨時

消失。首先，歐債危機未見有治本性的措施

推出，希債問題可能出現反覆，再令歐元區

經濟受到衝擊，另一邊廂美國經濟復甦緩

慢，失業率仍處高位，公共財政狀況仍然欠

佳；其次，歐美持續推出量寬政策刺激經

濟，導致資產價格上升及通脹升溫，本港樓

市可能大上大落，增加經濟不穩因素；再

者，基於目前外圍經濟不明朗，雖然美國聯

儲局表明維持超低利率政策至2014年，但本

港未必完全跟隨，今年本港息口有機會上

升。陳德霖昨日已表示，近期有銀行下調樓

按息率，只屬個別銀行決定，難以預測趨勢

會否持續。按揭息率上升必然加重供樓負

擔，樓市交投自然轉趨淡靜。

歐洲結構性問題未解，外圍環境極不明

朗，港銀貸存比率已處偏高水平，反映流動

性趨緊。因此，銀行首先要做好信貸風險及

流動性管理，保留資金作資本及流動性，以

應對外圍經濟再度逆轉、資產價格急速下滑

可能帶來的風險。至於投資者更要留意風

險，量力而為。早前荃灣西站大型地皮流標

收場，反映發展商看淡後市，對後市具有指

標意義，提醒投資者對樓市須謹慎以待，切

勿過分樂觀進取。 (相關新聞刊A1版)

特權法勿濫用 立法會應自律 外圍經濟不明 注意樓市風險

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）行政長

官曾蔭權日前親自到立法會答問，就「富

豪款待」以至「深圳租屋」等報道鄭重致

歉，並決定解除深圳東海花園單位租約。

部分反對派立法會議員揚言，連串「款待

風波」仍未釋疑，堅持在立法會內務委員

會動議引用特權法展開調查，惟動議最終

未能獲得過半數在席議員支持遭到否決

(見表)，反對派就計劃再在本月21日大會

上直接提出動議。多個建制派政黨強調，

考慮到廉政公署已正式立案 手調查，相

信曾蔭權已接受好大懲罰，為免影響調

查，應先待廉署調查有定論後再作決定。

立法會內務委員會昨日討論是否動用特權法，
要求曾蔭權就「款待風波」到立法會作證或出示
資料。

譚耀宗籲待廉署調查再跟進
民建聯主席譚耀宗認為，做事應該循序漸進，

先等待廉署等專業人士調查，有需要再考慮其他
方法跟進，但同意議事委員會應盡快開會討論。
他強調，現時政治「大變天」，以前只在最後的
重要關頭，才會考慮動用特權法，但今日很多時
都從特權法開始，甚至從彈劾 手。
工聯會潘佩璆相信，曾蔭權願意在議事堂向全

港市民道歉，已經接受很大的懲罰，以後最重要
是「亡羊補牢」，加上廉署已經展開調查，立法
會無需動用特權法進行道德審判。他續指，早在
97年前的港督時期，是無需繳交個人入息稅及煙
酒稅，及後至前特首董建華上場修改條例，曾蔭
權更是將部分防止賄賂條例適用於特首，認為現
時有足夠條例指引調查，期望議員要對香港防賄
制度有信心。

李卓人圖「激將法」挑事端
工黨李卓人則借機嘲諷建制派「樣衰」及

「無膽」，企圖以激將法挑起事端。他揚言，早
前支持引用特權法調查特首候選人梁振英的議
員，突然合唱「沉默是金」，投反對票則「無膽」
發言，雖然無法撬開「金口」，但令他感到好
「樣衰」。

支持引用特權法調查「西九漏報」的工業界議

員林大輝反駁指，「李國寶及陳克勤的樣貌絕非
差得過你(李卓人)」，認為「西九漏報」及「款待
風波」無法相提並論。他強調，曾蔭權並無否認
事件，並向市民道歉，廉署亦已經立案調查，立
法會公開資料與廉署密實保密有抵觸，相反政府
在「西九漏報」事件「擠牙膏」方式公布文件，
資料片面，狠批李卓人邏輯錯誤。

何秀蘭被批言論「誇張靠嚇」
不過，多個反對派政黨力撐通過引用特權法。

何秀蘭聲言，議員最想要的是資料絕非是曾蔭權
的「1公升眼淚」，相反曾蔭權只是在答問大會上
道歉，完全未令人釋疑，揚言曾蔭權背後涉及龐
大「貪婪網絡」，絕對有需要展開聆訊，提出動
議引用特權法委任「專責委員會」，否則會考慮
對行政長官展開彈劾程序。多名議員就狠批何秀
蘭言論「誇張靠嚇」，質疑她以為是拍戲，甚至
活在浮誇的世界。最終在52名在席議員中，21票
支持、29票反對、1票棄權，議案被否決。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）天主教香港教區
原主教陳日君樞機任內高調參加反對派政治活
動，去年更被揭發收受壹傳媒集團主席黎智英
2,000萬元「政治獻金」，被批評違反「政教分離」
原則。剛獲教廷擢陞為樞機的天主教香港教區主
教湯漢，在處理香港或與內地關係方面則主張理
性溝通，深信「溫和合理的方式更容易贏得重
視」，又強調自己已透過多種渠道與中聯辦及中央
溝通，會致力加強香港教區作為內地與梵蒂岡的
溝通橋樑角色。

力主港教區 搭建兩地「橋樑」
湯漢在上月中獲擢陞為樞機後昨日首次與傳媒

茶 ，他對自己成為樞機深表愧莫敢當及滿懷感
激，強調香港教區將繼續秉承關注弱勢社群、捍
衛人權及正義和平為己任，同時會加強與內地教
會溝通，讓教區充分發揮「橋樑教會」角色，相
信內地教會得到充分的宗教自由，定能為社會作
出更大貢獻，為祖國取得更高國際聲譽。他坦
言，內地政府愈來愈開放，加強交流及溝通絕對
是好事，他早前應邀出席中聯辦春茗活動時，亦
向中聯辦副主任黎桂康反映加強交流的重要性，
「彼此愈難溝通，就更需要交談，只有交談才能解
決困難。」

殊別陳日君 不煽動教友遊行
以往與反對派過從甚密的陳日君是「上街常

客」，湯漢在回應會否參與「反對小圈子選舉」等
遊行時，則認為每個人可以在守法情況下，採取
不同的表達方式，但他作為教會領袖，不會參與
或鼓勵教友遊行，相信以溫和合理方式表達意見
更被人重視，況且中央亦已承諾2017年可以普選特
首。
就陳日君曾收受黎智英捐款一事，湯漢就稱，

他不認識黎智英，事發時自己亦只是「低級主
教」，「(陳)樞機叫我做什麼，就做什麼」，但相信
陳日君為人正直，有智慧面對問題。教區事後未
有就此檢討捐款申報機制，但歡迎任何人因為
「愛窮人、愛天主」而無條件向教區作出捐獻。

香港文匯報訊（記者

鄭治祖）對行政長官曾
蔭權近日被社會質疑在
租屋等問題上有利益衝
突，合和主席胡應湘

（見圖）認為，感覺像是第二次文化大革命，
大家是在公審曾蔭權。強調香港傳統是，若曾
蔭權涉貪，應經由廉政公署調查，有證據後起

訴，不應用公審的方式處理，「如果做官要斷
六親才能保住官位，是不健康的情況」。
全國人大代表、前行政會議成員陳智思表

示，曾蔭權被指「接受富商款待」一事的最
大傷害，是引來多份國際報章報道，傷害了
香港的廉潔形象，認為如今重新檢視規管特
首接受款待的規則，是無可避免，但不應矯
枉過正。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）行政長官曾蔭權因捲入「接受富

豪款待」事件令市民失望而公開致歉，天主教香港教區主教湯漢樞

機對身為天主教徒的曾蔭權投下信任一票，強調他所認識的曾蔭權

是一位真誠及誠實的人，認同廉政公署應就事件作出跟進調查，但

市民不應過度反應，掩蓋了曾蔭權服務香港多年的功績。

湯漢昨日在回應傳媒提問時稱，自曾蔭權出任財政司司長時，他

已有機會跟對方在公開場合碰面接觸，根據他的細微觀察，深信曾

蔭權是真誠及誠實的人。倘曾蔭權在近期事件中有疏忽，港人應謹

守健全的法律制度，先由廉署及專責委員會去調查及評判，而非就

相關新聞作過度反應，掩蓋了曾蔭權在政府服務多年的功績。

湯漢並引用耶穌曾說「誰沒有罪便投第一塊石頭」的教誨，呼

籲公眾不應太快判斷別人的對錯。況且，沒有人是完美的，正如

古代中國哲學家曾子所講：「吾日三省吾身」，古經亦教導「一個

人過往做事疏忽或不正確，但只要今天能改過，天主都會寬恕

他」，大家應以包容態度去待人處事。

特權法查特首 立會否決

胡應湘：由廉署調查 不應搞「公審」
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■天主教香港

教區主教湯漢

昨日力讚教徒

曾蔭權：「曾

先生是誠實的

人」。

香港文匯報

記者

莫雪芝 攝

■譚耀宗：應等待廉署調查特

首，有需要時立會再跟進。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■潘佩璆：特首在議事堂向全

港市民道歉，已接受教訓。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■何秀蘭被

多名議員狠

批言論「誇

張靠嚇」。

香港文匯報

記者

梁祖彝 攝

■李卓人與

馮檢基交頭

接耳。

香港文匯報

記者

梁祖彝 攝

■林大輝反諷李卓人，說人

「樣衰」者樣更衰。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者

鄭治祖）就香港數碼廣播
獲行政會議批准，數碼
廣播投資人之一的李國
章（見圖）表示，自己從

來沒有答應過做主席，亦一直沒有上任，「只
是他們見我退了休，希望我去做」。當時有人
提出這個建議時，鑒於其兄長李國寶是電盈董
事，不符合相關規定，因此有關人士表示可以

協助他申請豁免。至於被問到會否擔任主席，
他則稱，要考慮自己是否有時間去擔任。
數碼廣播另一名主要股東鄭經翰則有另一

套講法，他指李國章一直沒有反對擔任主
席，只等董事會通過：「我們還未開股東大
會⋯⋯絕大部份股東都會支持李國章或者提
名李國章做主席的，他從來沒有反對的。可
能現在事務多了，公司又麻煩可能他也不想
做了。」

李國章：從未應承任數碼廣播主席

香港文匯報訊（兩會報

道組 徐海煒）就行政長
官曾蔭權日前於立法會
表示不會租住深圳東海
花園單位，東海集團主

席黃楚標（見圖）昨日抵達北京貴賓樓後回應
指，他前日於電視上看到有關消息，但他的公
司尚未通知他是否有解除租約的情況，相信曾
蔭權會於短期內聯絡他們。至於有關賠償問
題，他稱會按租約的內容去做：「我們已交由
律師處理」。他又坦言，「我們是做實業的公
司，當然不想捲入這些事件」。
被問到是否在受壓下取消有關租約，黃楚標

指，他們雙方未正式接觸，要待律師查看有關合
約後，再作處理。他們遵守有關租約的內容去處
理，「租戶取消租約，我們也沒有辦法」。
就有關300萬元裝修有關單位的問題，黃楚

標指出，有關裝修會繼續，「我們不租予曾生
也會繼續租給其他人」，強調有關裝修不是
「豪裝」，而是一般服務式公寓的裝修。有關裝
修也是按他公司的設計而做，不是特別為某人
設計，「一般裝修是用10年的，將來曾太不
租，也會租給其他人，不會蝕底」。對於是否
有後悔租予曾蔭權，他說，這純粹是一業務策
略，集團下面有一發展商負責租樓、賣樓，只
是這次租了給曾太。

黃楚標：按合約退租 單位續招租

內會昨日表決結果
29反對 21支持 1棄權

引特權法調查特首動議被否決


